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O Sr. Flávio Pinto Bolliger (Coordenador da COAGRO) apresentou um estudo

sobre atividade econômica principal, que foi realizado pelo Sr. Weuber da Silva Carvalho

(IBGE/COAGRO). Em seguida, iniciou-se o período de comentários e perguntas.

O Sr. Pedro Luis do Nascimento Silva (IBGE/ENCE) ponderou que a pesquisa de

atividade vai permitir a produção de informações específicas para alguns produtos

selecionados, o que é uma dificuldade. Segundo ele, uma forma de se contrapor a essa

dificuldade da tabela por atividade, é criar tabulações que sejam do tipo “estabelecimentos

em que o produto X é um dos três principais produtos”, sendo isso uma outra maneira de

classificar. Assim, o mesmo estabelecimento pode aparecer na produção de soja e na

produção de cereais, e, desta forma, essa tabela não servirá para fazer a leitura da

agricultura por atividade, mas uma leitura onde se está interessado nas características dos

estabelecimentos que produzem aquele produto. Essa tabela deverá ser de grande utilidade,

pois, para aqueles produtos da sua lista top, ou seja, os dezoito ou vinte principais que a

pesquisa está prometendo qualidade e precisão, se conseguiria construir tabelas segundo

uma classificação distinta que não é a classificação de atividade, mas, estabelecimentos

com ocorrência de um dos principais produtos, o que nos daria uma visão muito

interessante.

O Sr. Flávio, após certificar-se de que não mais haviam perguntas ou comentários

por parte da plenária, apresentou a Sra. Wasmália Bivar, a nova presidente do IBGE. Ela

agradeceu aos presentes que atenderam ao convite para o evento, de modo a contribuir com

a construção do SNPA. A Sra. Wasmália colocou que o presente Fórum estava sendo muito

útil e geraria muita reflexão no IBGE, na elaboração de um sistema de informações da

agropecuária que irá mais além do que hoje é feito, já que o atual sistema basicamente

levanta a produção, deixando de fora outros temas igualmente importantes para o conjunto

da sociedade. A Sra. Wasmália ponderou que, nos fóruns já realizados, ficou claro que esse

é um sistema que, para sua implementação, vai representar um esforço muito grande por

parte do IBGE. Portanto, será relevante que ele realmente responda às questões que são
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importantes no setor agropecuário e, principalmente, para os usuários das informações,

especialmente os institucionais. A presidente continuou, assinalando que o sistema vai se

desenhando ao longo dos encontros e, após a apresentação do Flávio, ficou claro que além

de levantar o produto é preciso estudar a atividade, porque essa última nunca foi

investigada na profundidade que se deseja. A Sra. Wasmália informou que  trabalhou a vida

inteira com estatísticas industriais e essas são todas por atividade, sendo que nesse tipo de

trabalho se perde um pouco, apesar de não completamente, a referência do produto.

Contudo, ponderou que a classificação por atividade é capaz de responder a outras questões

que as estatísticas por produto não atendem, como questões de natureza social, econômica e

ambiental, que atualmente são demandadas pela sociedade. A Sra. Wasmália informou que

institucionalmente o IBGE está preocupado em investigar as atividades agropecuárias e a

partir dela investigar outros temas para além da produção, que são igualmente relevantes

para o conjunto da sociedade. Em seguida, a Sra. Wasmália Bivar agradeceu a presença de

todos e as contribuições recebidas.


